
клуб руководителей – 
последний в году

Состоялась пятая стратегическая сессия проекта «Регион & Университет». 
За две недели до Нового года в Белом куполе КрасГМУ собрались руководители 
краевого здравоохранения – от министра Бориса Немика до главных врачей ЦРБ. 
Встреча, уже ставшая традиционной, организована при участии регионального 
министерства здравоохранения, ТФОМС, краевого отделения Красного Креста. 
Главным же креатором, и это тоже традиционно, выступил начальник отдела про-
ектов и развития регионального здравоохранения КрасГМУ Ренат Курбанисмаилов 
и его молодая энергичная команда. 

Вначале присутствующие заслушали доклад КМИАЦ и итоги реализации 
молодежных грантов, завоеванных студентами медицинских техникумов на ТИМ 
«Бирюса». Проекты действительно замечательные и смелые. Норильские студенты 
реализовали грант по профилактике рака молочной железы, студенты из Ачин-
ска и Минусинска говорили о здоровом образе жизни, но больше всего удивили 
красноярцы – проектом о половом воспитании. «Фишка» проекта – пластиковые 
макеты гениталий в разрезе. Наглядное пособие для простого объяснения детям 
непростой репродуктивной темы. 

А затем настал черед приглашенного спикера Тимура Асланова – знакомого 
всем пиарщикам страны главного редактора журнала «Пресс-служба», основателя 
издательского дома «Имидж-Медиа». Тимур в тысячный раз в своей жизни рас-
сказывал руководителям регионального здравоохранения о важности имиджа, 
реноме, продвижения организации на рынке услуг, о способах решения PR-
задач - причем не только затратных, но даже вообще без бюджета. Асланов объ-
яснял аудитории, как создаются информационные поводы для СМИ, в том числе, 
на пустом месте, когда «ничего не происходит», как важен визуальный ряд – 
брендбук организации, фото в соцсетях. Говорил он так же о профилактике рисков 
– чрезвычайно важной функции больничной пресс-службы. 

Главное, что старался донести руководителям один из ведущих пиарщиков 
страны – важность создания профессиональной пресс-службы или PR-отдела 
даже в небольшой медицинской организации. В это сложно поверить, но до сих 
пор не все руководители здравоохранения понимают, что рядом с людьми в белых 
халатах должен стоять толковый «боец» с диктофоном и фотокамерой, который 
защищает и укрепляет имидж больницы, реноме главного врача, и все это с высо-
кой долей юмора и позитива.  

Второй день сессии состоял из брейн-ринга. Вопросы были несложные – 
на профессиональную и общую эрудицию, но от волнения участники турнира порой 
«застывали» на элементарных вещах. Например, не сразу опознали герб Красно-
ярска. 

В это время их собственные дети и внуки ходили на экскурсию в наш прекрас-
ный симуляционный центр. Там ребятам в возрасте от шести до 16 лет преподали 
мастер-класс по оказанию первой медицинской помощи. КрасГМУ готовит себе 
абитуриентов с детского сада. Потом ребят еще обедом накормили. 

ПоЗДраВЛяем

ПсиХоЛоГия

ковид и спецоперация сделали свое дело
День психического здоровья мир отмечает 10 октября. Всероссий-

ский день психолога – 22 ноября. Обе даты осенние, вписанные в убы-
вающий день, в тоскливое предзимье, когда даже у психологически 
крепких людей портится настроение. 

24-25 ноября в КрасГМУ состоялась IX Международная науч-
но-практическая конференция «Психологическое здоровье человека: 
жизненный ресурс и жизненный потенциал». Итоги ее намеренно 
подводим с опозданием – надо закончить тревожный год с надеждой 
на будущее. 

Поможет нам в этом заведующая кафедрой клинической психоло-
гии и психотерапии, профессор Ирина Логинова.

Тренды изменились
Главный вопрос, который хотелось задать профессору Логиновой – 

как на психологическое здоровье человека влияет специальная военная 
операция? 

– Психологическое здоровье измеряется инвариантными критери-
ями – неизменными, постоянными, независимыми от каких-то усло-
вий, а так же критериями вариативными, – говорит Ирина Олеговна. 
– Вариативность – это, например, зависимость от региона, страны. 
Датчане признаны самой счастливой нацией, они отличаются осо-
бенно позитивным отношением к жизни. Совсем недавно, всего лет 
семь назад психологи и психотерапевты помогали пациенту обрести 
опору в самом себе, но с 2016 года тренды изменились – параллельно 
с нарастанием общемировой тревоги люди стали находить опору в про-
шлом, в истории – страны, рода, семьи. Естественно, военные действия 
резко поменяли вариативную часть. Опоры рушатся, специалисты 
должны помочь людям обрести устойчивость. Это была главная тема 
конференции 2022 года – где взять жизненный ресурс, как удержать 
равновесие. 

Что делать
Число людей, потерявших устойчивость с началом специальной 

военной операции, не поддается исчислению. Особенно в поколении 
сорокалетних и старше, которые еще чувствуют неразрывные связи 
с соседним государством, а так же родственники воюющих мужчин.

Мы входим в 2023 год и не знаем, что он нам готовит, да и никто 
в мире не знает.

Что же делать, когда в мире и в твоей душе исчезло равновесие?
– Надо ограничить мощный информационный поток, – советует 

Ирина Логинова, – необходимо выбрать из сотен источников тот, что 
несет посыл «все будет хорошо». И в России, и на Украине есть свои 
«телепсихотерапевты», без которых тревожные люди не засыпают. 

Надо так же осознавать свое место в происходящих событиях, 
буквально географическое место – мы от фронта в пяти тысячах кило-
метров. Все, что мы можем предпринять – совершать полезные дей-
ствия. Поэтому в России так стремительно развивается волонтерство.

Военные действия калечат всех – не только фронтовиков. Наш 
организм воспринимает происходящее, как стресс, потому что смерть, 
кровь, боль на передовой экстраполируются на каждого из нас. 

Полезное действие – лучшая терапия, рецепт возвращения устой-
чивости. 

Мужчины, женщины и дети
Нельзя не заметить, что от военных действий легче всего излечи-

ваются дети. Интересно так же, что у мужчин и женщин к спецоперации 
разное отношение. Откуда в мужчинах эта спокойная готовность взять 
в руки оружие?

– Дети действительно уезжают из фронтовой зоны и быстро при-
выкают к мирной жизни. У них нет опыта утрат и разочарований, – 
говорит профессор Логинова. – Женщина категорически не приемлет 

войну, потому что это смерть, а мы заточены на преумножение жизни, 
мы производим на свет новых людей. Мужская природа такова, что они 
легко, с раннего детства проецируют себя в военные действия. Говоря 
о войне, как о чем-то ужасном, катастрофическом, мы забываем, что 
люди воевали всегда. Не было и недели перерыва в истории челове-
чества. Но для женщины любая смерть, и особенно юного человека – 
катастрофа. А вот мужчины проявляют экзистенциальную готовность 
к войне испокон веков. 

Гигиена жизни
Географическое удаление от фронта помогает красноярцам?
– Не всем, – уверена Ирина Олеговна. – Многие люди понимают, 

что рядом с нами стратегические объекты, поэтому город и край – 
на прицеле. 

Тревога висит в воздухе: заберут или не заберут сына на фронт? 
А вдруг будет голод? А если отключат электричество? Плюс эмоцио-
нальное заражение – люди «инфицируются» тревогой, она становится 
всеобщей.

продолжение на стр. 2

програММисты 
победили

С 22 по 25 ноября в Нижнем Новгороде прошел Меж-
дународный IT-турнир «Цифровая медицина». Совместный 
проект ВШЭ и Приволжского ИМУ привлек команды из шести 
регионов РФ, Белоруссии и Армении. Работа стартовала в мае.

- Мы создали программу для домашней диагностики 
нарушений осанки и плоскостопия, - говорит пятикурсница 
педфака Юлия Ельшина. – Суть такова: родители заходят 
на сайт, фотографируют спину ребенка, загружают фото 
и получают результат. Это может быть подозрение на сколиоз 
и рекомендация обратиться к ортопеду. Аналогично загружа-
ется плантография.

Вторая программа может использоваться на домашнем 
компьютере, Юля называет ее «фотоангулометр». Она тоже 
анализирует фото ребенка, только технология иная.

Тимофей Перевертов, будущий медицинский киберне-
тик, был занят  обработкой фотографий из интернета для про-
граммы по сколиозу и плоскостопию. Фотографий было очень 
много – более 2 000.

- Мы победили, потому что только у нас практическое 
решение поставленных задач, - говорит Тимофей. 

Ребята говорят, что самый умный у них в команде Вла-
дислав Кобаненко, шестикурсник специальности «медицин-
ская кибернетика» – он обучал нейросети. Четвертый член 
команды – Женя Савкина, а руководил коллективом декан 
МПФФ Константин Шадрин.

- С Константином Викторовичем приятно работать! – 
говорит Юля Ельшина. – Настоящий демократ.

Хакатон проходил дистанционно. В финал пробились 
девять команд.

Наши студенты заняли первое место и получили имен-
ные дипломы. Дети от реанимационных мероприятий были в восторге
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Форум

Мы доставили в «сириус» Мышь 
и средство от рака
Сотрудники КрасГМУ стали участниками II Конгресса молодых ученых

Форум проходил с 1 по 3 декабря в сочинском Парке науки и искус-
ства «Сириус». Он стал ключевым мероприятием десятилетия науки 
и технологий в России на 2022-2031 годы и объединил на своей пло-
щадке более 3000 участников из 77 регионов России и 40 стран мира. 
В рамках выставки под эгидой НОЦ мирового уровня «Енисейская 
Сибирь» наш университет представил разработки на основе ДНК-апта-
меров для диагностики, визуализации и неинвазивной терапии онко-
логических заболеваний. 

Кроме того, молодые учёные КрасГМУ Полина Артюшенко, Ирина 
Щугорева, Наталья Лузан и Кирилл Лукьяненко приняли активное 
участие в ряде сессий, посвященных вопросам взаимодействия науки 
и бизнеса, GMP-стандартизации медицинских разработок и определе-
нию актуальных направлений развития медицины и фармакологии. 

В сопровождении заведующего лабораторией прототипирования 
университета «Сириус» Олега Вартанова, представители КрасГМУ посе-
тили новый лабораторный комплекс, где ознакомились с самым совре-
менным оборудованием, позволяющим проводить высокотехнологич-
ные исследования в области наук о жизни. 

Говорят ученые

Полина Артюшенко, старший научный сотрудник лаборато-
рии биомолекулярных и медицинских технологий:

– У нас была уникальная возможность напрямую пообщаться 
с учёными мирового уровня, представителями правительства, 
бизнеса и СМИ. Конгресс открыл для нас новые горизонты развития 
и сотрудничества. Мы завязали важные контакты с научными груп-
пами из Санкт-Петербурга, Уфы, Сочи и Москвы.

Кирилл Лукьяненко, научный сотрудник лаборатории био-
молекулярных и медицинских технологий:

– Я биофизик. Объяснял коллегам, которые интересуются 
нашей темой, механизмы гибели раковых клеток. Механизмов этих 

два. Первый – происходит повреждение мембран клеток нано-дис-
ками. Второй – аптамеры цепляются к рецепторам опухолевых кле-
ток, и запускается процесс их гибели. 

Мы провели время с пользой - побывали в лаборатории «Сири-
уса», наладили контакты со специалистами из разных областей. 

Ирина Щугорева, лаборант лаборатории биомолекулярных 
и медицинских технологий:

– Мы приехали в «Сириус» с прорывной темой: аптамеры, 
образно говоря, автобусы, которые доставляют к больной клетке 
лекарство. Этой темой занимаются в Китае, в Италии. Несмотря 
на санкции, научные контакты сохранились в полном объеме. 
На конгрессе к нам подходили не только ученые, но и врачи. 
Мы занимаемся глиобластомой, доктора интересовались, годится 
ли наш метод для лечения других форм рака. 

Мы были очень заняты на конгрессе, но к морю все же сходили. 
Даже холодное море прекрасно, такой свежий вкусный воздух.

Наталья Лузан, научный сотрудник лаборатории биомоле-
кулярных и медицинских технологий: 

– Хочу отметить отличную организацию конгресса – нас встре-
чали, размещали, кормили на высшем уровне. Хорошо, что в деле-
гацию входили два химика, физик и биохимик, которые могли дать 
ответы на все вопросы, касающиеся нашей темы.

Мы пиарили родной КрасГМУ – с нами был флаг университета, 
мы всем говорили, что работаем в Красноярском медицинском. 
А еще с нами была звезда – мышка в магнитной катушке. Она 
произвела фурор, все спрашивали – почему мышь? Мы ее лечим, 
потому и мышь. Ведь это у мышей мы научились лечить глиоб-
ластому. Успех еще предстоит осознать. Мы пересаживаем мышам 
клетки человеческой опухоли, а потом проводим терапию с помо-
щью ДНК-аптамеров. Все мышки выздоровели. 

Надеюсь, я доживу до внедрения в практику этого чудесного 
метода.

ШКАЛА ЦУНГА ДЛЯ САМООЦЕНКИ ДЕПРЕССИИ

Симптомы и ощущения Никогда  
или редко Иногда Часто Почти

всегда
Я чувствую подавленность 1 2 3 4
Я лучше всего чувствую себя утром 4 3 2 1
Я много плачу 1 2 3 4
Я плохо сплю ночью 1 2 3 4
Аппетит у меня не хуже обычного 4 3 2 1
Мне приятно находиться среди красивых 
мужчин/женщин или общаться с ними 4 3 2 1

Я заметно теряю в весе 1 2 3 4
Меня беспокоят запоры 1 2 3 4
Сердце бьется быстрее, чем обычно 1 2 3 4
Я устаю без всяких причин 1 2 3 4
Я мыслю так же четко, как и раньше 4 3 2 1
Мне легко выполнять привычную работу 4 3 2 1
Я чувствую беспокойство и не могу усидеть 
на месте 1 2 3 4

Я полон светлых надежд на будущее 4 3 2 1
Я более раздражителен, чем раньше 1 2 3 4
Мне легко принимать решения 4 3 2 1
Я чувствую, что полезен и нужен людям 4 3 2 1
Я живу полной и интересной жизнью 4 3 2 1
Я чувствую, что другим людям будет лучше, 
если я умру 1 2 3 4

Меня до сих пор радует то, что радовало 
всегда 4 3 2 1

Обработка данных: подсчитывается сумма набранных баллов, которая опреде-
ляет наличие или отсутствие депрессии. Возможный диапазон показателя – от 20-ти  
до 80-ти баллов.

Интерпретация полученных результатов:
– менее 50 баллов – депрессия отсутствует; 
– от 50 до 59 баллов – легкая (слабая) депрессия;
– от 60 до 69 баллов – средняя (умеренная) депрессия, в этом случаях говорят  

о субдепрессивном состоянии или замаскированной депрессии;
– 70 баллов и более – тяжелая депрессия.

Чек-лист тревожности 

Плохое самочувствие. 
Есть психосоматические симптомы: расстройства 

со стороны ЖКТ, сердечно-сосудистой системы. При 
этом диагностика и специалисты проблем не выяв-
ляют. 

Тревога значительнее, чем повод к ней.
Если человеку предстоит ответственное меро-

приятие или решение важного вопроса, волнение 
– естественное состояние. Однако если повод для 
волнения незначителен, а оно есть, налицо проблема 
повышенной тревожности. 

Вялость, усталость. 
Они несоразмерны физической и умственной 

нагрузке. Так психика защищается от внешних угроз. 

Нарушение сна. 
Повышенная сонливость или бессонница – 

самые яркие признаки нестабильности эмоциональ-
ного состояния. 

Сложно сконцентрироваться. 
Человек не может усидеть на одном месте, необ-

ходимо куда-то бежать. Он постоянно вскакивает, 
чтобы переключиться на другой вид деятельно-
сти, не доведя предыдущую задачу до логического  
конца. 

Напряжение в мышцах. 
Проявляется в так называемых «зажимах», кото-

рые легко распознать со стороны. У человека с повы-
шенной тревожностью плечи постоянно приподняты 
и напряжены, как при поднятии тяжести или готовно-
сти к удару. Появляется привычка постоянно сжимать 
кулаки, напряжены мышцы лица: сжаты губы, уголки 
рта опущены вниз, брови  хмурятся. Мышечное 
напряжение сильное, до боли. 

Неспособность контролировать эмоции. 
Частые вспышки раздражения по минимальному 

поводу или даже без него усугубляют эмоциональный 
дисбаланс, загоняя в замкнутый круг тревожности. 

Фобии.
Это необоснованный страх – перед каким-то собы-

тием, предметами, авиапутешествиями, выступлени-
ями на публике, пауками, змеями и так далее. Такой 
страх иррационален, мешает нормальной жизнедея-
тельности. 

Перфекционизм. 
Выполнять работу на профессиональном уровне 

– отличное качество. Однако при повышенной трево-
жности перфекционизм касается всех без исключения 
сфер жизни и мешает нормальным взаимоотноше-
ниям с близкими людьми. Желание контролировать 
все до мельчайших деталей – еще один признак того, 
что повышен уровень тревоги.

У психологов есть термин «гигиена жизни» 
– это как раз о борьбе с тревогой, надо макси-
мально очистить свою жизнь от болезненных 
переживаний. Еще один специальный термин 
– «дерефлексивность», перенос внимания. Надо 
заниматься семьей, близкими, здоровьем, хобби. 
Помогает спорт, прогулки. Но если тревога выраженная 
и есть признаки депрессии, необходимо обратиться  
к специалистам.

Найти себя
Пленарное заседание на ежегодной конференции 

психологов было на удивление в одном ключе – специали-
сты отмечали трансформацию форм работы за последние 
десять лет. Ковид и СВО сделали свое дело – внешние фак-
торы разбивают внутренние опоры. 

– Надо верить, что дальше будет лучше, – говорит про-
фессор Логинова. – Если вы не оптимист, а пессимист, верьте, 
что не будет хуже. Желаю всем сохранить устойчивость.

Окончание. Начало на стр. 1

ковид и спецоперация сделали свое дело
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николай томнюк: 
в 1960-е хирургия была другой

– Николай Дмитриевич, наш университет 
основан осенью 1942 года, а где в это время 
находились вы, будущий преподаватель? 

– Жил с родителями в селе Старый Косов Ива-
но-Франковской области, бывшего Станиславского 
воеводства Польской Республики. Это предгорье 
Карпат, очень красивое место. Родился я в 1938 
году, накануне больших событий – в 1939 году При-
карпатье вошло в состав СССР, а в 1941 году нача-
лась война. Я не помню оккупацию, первые воспо-
минания связаны с 1944 годом, с надвигающимся 
с востока фронтом – летели самолеты, сбрасывали 
фугасные бомбы. Это было так красиво! Я с востор-
гом смотрел в небо, а мама меня ругала. Помню, 
как по селу вели пленных мадьяр, помню школу – 
я пошел в первый класс в 1946 году. Учился до чет-
вертого класса – только на украинском языке. 

В 1950 году мы перебрались в Сибирь, в Красно-
ярск. Людей загоняли в колхозы, крестьяне сопро-
тивлялись. Тогда многие пострадали, наша семья 
относительно легко отделалась. 

– Как вас встретил Красноярск?
– Мы добирались в Сибирь долго. В Краснояр-

ске мама устроилась санитаркой в детскую боль-
ницу, отец – на вагоноремонтный завод, а я пошел 
в школу. Вначале испытывал большие трудности 
с русским языком – делал по 2-3 ошибки в каждом 
слове. Переписывал по пять раз, но быстро втя-
нулся. 

– Что привело вас в медицину?
– Как все мальчишки, я хотел стать и трактори-

стом, и летчиком, но повлияла мамина больница. 
Мама работала в лаборатории – там было много 
медицинской посуды, аппаратов. Я там часто бывал, 
мне нравилось, я понимал, что в медицине много 
тайн, хотелось все видеть и знать. Учился без троек, 
занимался спортом – волейболом и бегом, это 

тоже сыграло свою роль, в медицинском институте 
были отличные спортсмены. Как только поступил, 
сразу улетел на турнир по волейболу в Ленинград. 
Мы часто ездили – в Москву, в Кемерово. Из спор-
тсменов выросли отличные врачи: уже ушедшие 
профессор Назаров, травматолог Анатолий Щукин, 
спортивный доктор Виктор Котенко, и ныне живу-
щие профессор Валерий Николаев, академик Вла-
димир Подзолков. 

Был такой случай. Помню, однажды 
на площадку вышел невысокий щуплый парень. 
Что-то он не так сделал, то ли подал плохо, то ли 
принял мяч, я разозлился и говорю: «Сядь на ска-
мейку – ты ничего не умеешь». Это был ординатор 
Граков – будущий академик, ректор КГМИ. Позже 
Борис Степанович напоминал мне об этом.

– Каким был институт 1950-х?
– Хорошо помню первый курс – анатомию 

и пирожки. Рядом с корпусом на Кирова был соси-
сочный комбинат, и на углу улицы продавались 
вкуснейшие горячие пирожки с ливером. Как 
сейчас вижу: стоишь возле стола в анатомичке, 
в левой руке – пирожок, в правой – скальпель, 
перед тобой – труп. Вел у нас занятия Виктор 
Топольский – замечательный преподаватель. 

Конечно, не забываются любимые учителя. 
С большой любовью вспоминаю хирургию на III 
курсе, преподавателя Николая Николаевича Мас-
ленникова – ветерана войны, человека прямого 
и честного; Валентину Николаевну Зиновьеву – 
тоже ветерана, темпераментную, харизматичную, 
прекрасную женщину; Антонину Николаевну Про-
топопову, терапевта – как она укоряла студенток, 
мотивировала: «Милая, ты ничего не знаешь – 
учись, пригодится». 

– Но вы хотели быть только хирургом.
– Да, с первого курса. Рассматривал еще 

судебную медицину, но хирургия победила. Окон-
чил институт в 1962 году и поехал по распределе-
нию в Манский район, в село Шалинское. Я сменил 
в селе представителя известной династии, латыша 
Андриса Алкса. Работал рядом с замечательным 
ссыльным немецким врачом Яковом Петровичем 
Гаусом – его сын Володя потом возглавил краевую 
больницу. Гаус был по-немецки точен, педантичен, 
я его очень уважал, многому научился у него. 

Никогда не пожалел о двух годах работы в ЦРБ. 
Это неоценимый опыт. Однажды привезли самоу-
бийцу – полоснул косой по горлу. Я оперировал его 
по учебнику – сестра стояла у подоконника с анато-
мическим атласом и подсказывала мне анатомию 
гортани, все эти забытые хрящи. Я так же выпол-
нял работу гинеколога – оперировал внематочную 
беременность и другие заболевания.

Жил на квартире у бабушки, она приняла меня 
как родственника. Иногда на выходные приез-
жал в Красноярск – благо, всего 120 километров 
от города.

А потом профессор Николай Валерьяно-
вич Розовский пригласил меня в аспирантуру. 
Я успешно сдал экзамены, и с этого времени 

не расставался с медицинским институтом – стал 
аспирантом, затем ассистентом и доцентом.

– Вы работали с патриархами – врачами, 
оставившими след в истории краевой меди-
цины. Расскажите о тех, кого уже нет с нами.

– После аспирантуры работал в краевой 
клинической больнице. Хирургия в 1960-е была 
совсем другой. Каждый из нас был многопрофиль-
ным врачом – я, например, занимался не только 
общей хирургией, но и травматологией, сосудистой 
и нейрохирургией. Моя диссертация по нейрохи-
рургии – по лечению последствий черепно-моз-
говой травмы. Диагностика и технологии лечения 
были в то время такими, что не снились сегодняш-
ним докторам. Например, вентрикулография для 
диагностики опухолей мозга – введение контраст-
ного вещества через трепанационные отверстия 
непосредственно в желудочки мозга. Слава Богу, 
с появлением МРТ надобность в этой опасной 
процедуре отпала. Мы, хирурги, самостоятельно 

переливали пациентам кровь, давали наркоз – 
анестезиология, как специальность, была на ста-
дии становления. Кардиохирургические операции 
производились без искусственного кровообраще-
ния – на работающем сердце. Летальность была 
довольно высокой. 

Но на этом фоне ярко сияли звезды краевой 
медицины. Мне повезло, я работал с замечатель-
ными Ниной Семеновной Дралюк, Анной Андре-
евной Кокориной, Юрием Васильевичем Шумба-
совым, Виктором Ивановичем Гринько, Михаилом 
Михайловичем Архипенко, смелым талантливым 
кардиохирургом Юрием Ивановичем Блау, его 
женой, анестезиологом Раисой Георгиевной Але-
хиной. Все они очень хорошие, уважаемые специ-
алисты.

Помню талантливых организаторов здравоох-
ранения. Непререкаемым авторитетом пользова-
лись главный врач краевой больницы Владимир 
Константинович Сологуб, его заместитель по лечеб-
ной работе Ревекка Браницкая, легендарная баба 
Рива. У нее была интересная манера: при разго-
воре держала собеседника за пуговицу халата. 
Если выговаривала подчиненным, могла и матом 

накрыть. Она была с чудачествами. Однажды 
пришла на работу в комбинации, а сверху шуба. 
Но порядок в больнице был просто идеальный. 

Невозможно забыть ректора института Петра 
Георгиевича Подзолкова – он был такой добрый 
человек, иногда студентам денег подкидывал 
из своего кармана. Я работал и с Борисом Степа-
новичем Граковым – как ректор он был строгий, 
но справедливый. 

– Вы начинали в краевой больнице, а когда 
перешли на работу в БСМП? 

– В 1986 году – организовал курс интернов 
и остался на кафедре у профессора Юрия Моисее-
вича Лубенского. Выходит, я работаю в больнице  
36 лет.

– У вас две дочери. Хватало у хирурга Том-
нюка времени на детей? 

– Думаю, я был хорошим отцом. Девочки стали 
врачами. У старшей Лены две дочки, а у младшей, 

которая живет в США, сын Ники – он учится в уни-
верситете. Света назвала его моим именем, это 
очень приятно. Раньше они с мужем и сыном при-
езжали чаще. Теперь неизвестно, когда мы встре-
тимся…

– И больной вопрос, Николай Дмитриевич 
– Украина. 

– Когда умерла моя мама, отец долго тосковал 
и перебрался на родину, купил дом. Я часто ездил 
на Украину – там много родни. Уже тогда, при СССР, 
мы с семьей были для украинцев как отрезанный 
ломоть Я – «москаль», говорил по-русски, семья, 
работа, карьера – все в Красноярске. Но отноше-
ния с родственниками всегда были теплыми.

Сегодня связи почти разорваны, тревожусь 
за двоюродную сестру – не знаю, как она там, оста-
лась одинокой…

Знаю, что есть Карпаты, красивая земля, где 
я родился, но жизнь прошла здесь, в Сибири. Так 
сложилась судьба.

– Спасибо вам за все, Николай Дмитриевич. 
С наступающим Днем рождения. 

Ветераны

Американский студент Ники Кадавид Советский студент Николай Томнюк

27 декабря доценту Томнюку исполня-
ется 84 года. Он один из старейших действу-
ющих преподавателей КрасГМУ – работает 
на кафедре факультетской хирургии имени 
Ю.М. Лубенского, ведет занятия у студентов, 
пользуется большим уважением коллег. 

Николай Дмитриевич любезно согла-
сился на интервью для «Медика», подарил 
нам воспоминания, особенно ценные в юби-
лейный год, ведь доцент Томнюк служит уни-
верситету более 60 лет.

Демонстрация. Николай Томнюк слева.  
В центре Тамара Турчина, рядом Александр Швецкий Студенческая волейбольная команда. Николай Томнюк третий слева. На обходе с ректором Граковым
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конкурс

твои веЧные студенты 

Юная, счастливая – 
всё ей нипочём.
Девушка красивая 
хочет стать врачом. 

Бегает на лекции, 
свято веря в то: 
никуда не деться ей, 
если суждено,

Чтоб людей страдания 
на себя принять. 
Врач - это призвание, 
Божья благодать!

Alma mater.  
Фото Владислава Карташкова

Начиная, нужно верить.  
Фото Даниила Терасмеса

Созерцание вечного процесса 
постижения. Фото Даниила Терасмеса

Преподаватель обещает 
отпустить раньше. Студенты 
отвечают сердечками. Фото 
Севгили Шириновой

Первокурсница. Фото NOV

Студенты в настоящем - доктора наук в будущем. Отправила Варвара 
Таюрская

Если верить в себя, невозможное 
становится осуществимым. Фото 
Валерии Моисеевой

Учиться быть врачом - это 
учиться быть человеком.  
Фото Лины Саух

Студенты настоящего

Студенты прошлого

А город подумал - ученья идут. Фото Руслана Руфа

В перерыве на занятии  
по неврологии. Руслан Руф

Бас-гитарист, выпускник 2008 года 
Алексей Малков. Фото Руслана 
Руфа

Выпускники 2010 года с преподавателем 
Дмитрием Черданцевым. Отправила 
Мария Большакова

Ординатор Дарья Каскаева  
в Бархатово, 2006 год

Анатомия, 1983 год. В центре будущий профессор 
Федор Капсаргин. Отправила Анастасия Хомайко

Выпуск 2002 годы, группа №20, лечебный факультет. 
Фото Александра Ерахтина

Будущие педиатры, 1988 год. 
Отправила Анастасия Хомайко

Выпускники 2020 года. Отправила 
Анастасия Хомайко

Светлана Силкина, выпускница 
педиатрического факультета 
1993 года. Начмед Красноярской 
ГДБ №2

Эх, годы молодые! Отправил 
Дмитрий Черданцев
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Дорогие друзья!
Конкурс WEB-Медик для всех, кто учился, учится и будет 

учиться в нашем университете – подходит к концу.
Напоминаем, в конкурсе три номинации:

Студенты бывшие.
Студенты настоящие.
Студенты будущие.

В первой номинации мы получали фотографии выпуск-
ников КГМИ, КрасГМА, КрасГМУ.

Во второй - принимали участие нынешние студенты.
В третьей - представлены фотографии школьников, кото-

рые мечтают о профессии врача.

Внимание! Фото мы будем принимать до полуночи  
20 декабря. У вас еще есть несколько дней. 

Используйте прямые ссылки для загрузки фотографий:
1. Студенты бывшие: https://medik.krasgmu.ru/concurs/13
2. Студенты настоящие: https://medik.krasgmu.ru/concurs/14
3. Студенты будущие: https://medik.krasgmu.ru/concurs/15
либо отправляйте на адрес электронной почты:  
med-science@mail.ru

21-22 декабря голосуем за победителей.
23 декабря объявляем результаты. 
Победителей, которых определит открытое голосование 

на сайте Web-Медик, ждут отличные призы!
А сейчас – любуйтесь на студентов прошлого, настоящего 

и будущего. 
Они прекрасны!

твои веЧные студенты 

Будущее российской медицины. Отправила Мария Новикова

Таинство внутреннего мира. 
Отправила Варвара Таюрская

Белый друг. Отправила Варвара 
Таюрская

Сегодня мы студенты,  
завтра - профессионалы.  
Фото Виктории Челноковой

Студенты будущего

Абитуриентов набираем с детского 
сада. Фото Татьяны Кустовой

Будущий педиатр - 
одинадцатиклассница СШ №150. 
Фото Анастасии Хомайко

В средней школе №150. 
Фото Юлии Галонской

До поступления в универ оставалось 
15 лет... 
Фото Дмитрия Черданцева

Соня Каскаева, ученица второго года 
ММА. Фото Дарьи Каскаевой
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«из доМа вышел Человек 
с дубинкой и МешкоМ»
О том, как наш первый ректор Озерецкий пытался спасти поэта 
Даниила Хармса

Не так давно среди членов президиума Рос-
сийского общества психиатров проводился опрос: 
какие классические работы отечественных психиа-
тров внесли наибольший вклад в развитие психи-
атрической мысли. Первые места заняли работы 
Ганнушкина, Снежневскго, Кандинского, Жислина, 
Гиляровского, Корсакова, Бехтерева. 

Николая Ивановича Озерецкого никто 
из респондентов не вспомнил.

Между тем, по количеству упоминаний россий-
ских психиатров в международных базах научной 
медицинской литературы (Pubmed и Scopus) первое 
место занимает Корсаков с названным его именем 
синдромом: 993 и 2303 документа, а второе, с боль-
шим отрывом от остальных представителей отече-
ственной школы, Озерецкий: 221 и 998 упоминаний. 

Но сегодня – не о научных работах профессора 
Озерецкого. Николай Иванович был человеком, 
блестяще эрудированным не только в вопросах 
медицины, но и в области искусства. Чего стоили 
вкрапления в его лекции фрагментов творчества 
Достоевского, например, анализ личности Став-
рогина в романе «Бесы» или главного персонажа 
повести «Двойник». Пользовались популярностью 
и его клинические разборы – из-за умения вести 
диалог с пациентом.

Талантливый Озерецкий был человеком 
системным, укладывался в образ крупного совет-
ского руководителя. Против государства он пошел 
единственный раз – в юности, когда в 1913 году, 
после первого курса престижнейшей Санкт-Петер-
бургской военно-медицинской академии принял 
участие в забастовке и был немедленно исключен. 
Этот жизненный урок он выучил с отличием – 
никогда больше не совершал подобных антисистем-
ных поступков.

Однако был в карьере профессора эпизод, инте-
ресный как литературоведам, так и врачам-психи-
атрам: в 1941 году Николай Иванович консульти-
ровал поэта-обериута Даниила Хармса, выставил 
ему шизофрению и тем самым перевел из камеры 
в тюремную больницу. 

Чудо-аггравант
По воспоминаниям современников Даниил 

Хармс больше всего на свете боялся мобилизации 
и начал принимать меры еще в 1939 году, когда Гит-
лер напал на Польшу. 

Хармс изучил и законспектировал несколько 
серьезных медицинских книг о психических забо-
леваниях, выписал виды и формы душевных рас-
стройств, основные заболевания и их симптомы. 
Затем подал заявление в Литфонд с просьбой 
о помощи в связи с психическим заболеванием. 
Поэта госпитализировали и выдали пособие в 500 
рублей. Хармсу был нужен документ, который охра-

нял бы его от возможной мобилизации, и он полу-
чил, что хотел – спасительный диагноз «шизофре-
ния». 

«Отмечаются бредовые идеи изобретательства, 
отношения и преследования, считает свои мысли 
наружными, если не носит вокруг головы повязки 
или ленты, – записывали врачи в заключении при 
выписке. – Проявляет страх перед людьми, имеет 
навязчивые движения и повторяет услышанное».

Справку Хармс носил всегда с собой. Когда нача-
лась Великая Отечественная война, поэта снова 
направили на психиатрическое освидетельствова-
ние для решения вопроса о его годности к военной 
службе. Там талантливый Хармс тоже умудрился 
разыграть врачей, но в конце августа по доносу 
переводчицы военно-медицинской академии Оран-
жереевой поэт был арестован за антисоветскую дея-
тельность.

В деле лежали справки из психдиспансера, кото-
рые не позволяли просто так расстрелять Хармса 
по закону военного времени. 27 августа выне-
сено постановление о направлении арестованного 
на экспертизу в психиатрическое отделение тюрем-
ной больницы. Здесь и произошла встреча Хармса 
с нашим первым ректором профессором Озерецким. 

Что это было?
10 сентября подписано заключение о психиче-

ском состоянии следственного заключенного Юваче-
ва-Хармса Даниила Ивановича, 1905 года рождения.

Вот выдержки из наблюдений профессора Озе-
рецкого:

«…Высказывает обширные бредовые идеи 
изобретательства. Считает, что изобрел способ 
исправлять «погрешности», так называемый пека-
тум парвум. Считает себя особенным человеком 
с тонкой и более совершенной нервной системой, 
способной устранять «нарушенное равновесие» 
созданием своих способов. Бред носит характер 
нелепости, лишен последовательности и логики, так, 
например, объясняет причину ношения головных 
уборов, как желание скрыть мысли, обвязывает 
голову тесемкой или тряпочкой». 

Николай Иванович вынес вердикт: «…Юва-
чев-Хармс Даниил Иванович страдает душевным 
расстройством в форме шизофрении. Заболевание 
давнее, предсказание неблагоприятное. Как душев-
нобольной Ювачев-Хармс в инкриминируемом ему 
деянии является не ответственным, т. е. невменяе-
мым и подлежит лечению в психиатрической боль-
нице».

Озерецкий в то время служил заместителем 
директора по научной работе 1-го ЛМИ, заведовал 
кафедрой психиатрии, считался непререкаемым 
авторитетом в своей области. Кроме того, у него 
была репутация весьма порядочного человека. 

Так может, он просто не хотел «разоблачать» 
Хармса, поскольку знал, что поэта расстреляют? 

И вообще: был Хармс шизофреником или нет? 
– Склоняюсь к мысли, что Озерецкий все же 

хотел спасти поэта, – высказывает предположе-
ние заведующая кафедрой психиатрии КрасГМУ 
Марина Березовская. – Из того, что я читала – стихи 
Хармса, его биографию, описание дома, где он жил, 
наверное, речь идет не о шизофрении, а о шизоти-
пии. Симулировать шизофрению возможно, но это 
крайне сложно даже для талантливого актера, ведь 
из образа нельзя выходить годами.

После консультации Озерецкого Хармса пере-
вели в тюремную больницу, но не сразу, а через 
месяц. Ситуация к тому времени в Ленинграде 
серьезно ухудшилась: с 1 октября рабочие и инже-
нерно-технические работники получали по кар-
точкам 400 граммов хлеба в сутки, все остальные 
– по 200 граммов. С 13 ноября рабочим стали 
выдавать 300 граммов хлеба в день, а остальному 
населению – только 150 граммов, с 20 ноября 

военный совет Ленинградского фронта установил 

самую низкую норму хлеба за все время блокады 
– 250 граммов по рабочей карточке и 125 граммов 
по служащей и детской. Рабочие карточки в ноябре – 
декабре 1941 года получала только треть населения, 
что уж говорить о пациентах тюремной больницы. 
Смертность от голода в ноябре приняла массовые 
масштабы. Узнал ли профессор Озерецкий, что его 
пациент умер в тюремной больнице 2 февраля 1942 
года – это никому неизвестно… 

В апреле Николай Иванович вывез из блокад-
ного города студентов и преподавателей 1-го, 2-го 
и стоматологического Ленинградских институтов. 
Он создал Красноярский медицинский и меньше, 
чем через год улетел в любимый Ленинград – город, 
перед которым «бледнеют истлевающая золотом 
Венеция и даже вечный Рим».

Оба они – врач и пациент – оставили 
о себе память. Ректор Озерецкий в Санкт-Петербурге 
и Красноярске, а Хармс подарил нам свои чудакова-
тые талантливые строчки.

***
Из дома вышел человек
С дубинкой и мешком
И в дальний путь,
И в дальний путь
Отправился пешком.

Он шел все прямо и вперед
И все вперед глядел.
Не спал, не пил,
Не пил, не спал,
Не спал, не пил, не ел.

И вот однажды на заре
Вошел он в темный лес.
И с той поры,
И с той поры,
И с той поры исчез.

Но если как-нибудь его
Случится встретить вам,
Тогда скорей,
Тогда скорей,
Скорей скажите нам.

***
Фадеев, Калдеев и Пепермалдеев
однажды гуляли в дремучем лесу.
Фадеев в цилиндре, Калдеев в перчатках,
а Пепермалдеев с ключом на носу.

Над ними по воздуху сокол катался
в скрипучей тележке с высокой дугой.
Фадеев смеялся, Калдеев чесался,
а Пепермалдеев лягался ногой.

Но вдруг неожиданно воздух надулся
и вылетел в небо горяч и горюч.
Фадеев подпрыгнул, Калдеев согнулся,
а Пепермалдеев схватился за ключ.

Но стоит ли трусить, подумайте сами, -
давай мудрецы танцевать на траве.
Фадеев с картонкой, Калдеев с часами,
а Пепермалдеев с кнутом в рукаве.

И долго, веселые игры затеяв,
пока не проснутся в лесу петухи,
Фадеев, Калдеев и Пепермалдеев
смеялись: ха-ха, хо-хо-хо, хи-хи-хи!

***
Бульдог и таксик
Над косточкой сидит бульдог,
Привязанный к столбу.
Подходит таксик маленький,
С морщинками на лбу.
"Послушайте, бульдог, бульдог!-
Сказал незваный гость.-
Позвольте мне, бульдог, бульдог,
Докушать эту кость".

Рычит бульдог на таксика:
"Не дам вам ничего!"
Бежит бульдог за таксиком,
А таксик от него.

Бегут они вокруг столба.
Как лев, бульдог рычит.
И цепь стучит вокруг столба,
Вокруг столба стучит.

Теперь бульдогу косточку
Не взять уже никак.
А таксик, взявши косточку,
Сказал бульдогу так:
"Пора мне на свидание,
Уж восемь без пяти.
Как поздно! До свидания!
Сидите на цепи!"

наша история

Поэт обладал мистическим предвидением – он с первого дня войны предсказывал, что в его дом 
на улице Надеждинской попадет бомба. Так и случилось – в 1942 году, уже после смерти Хармса

Заведующая кафедрой психиатрии КрасГМУ 
Марина Березовская не исключает, что Да-
ниил Хармс мог имитировать шизофрению, 
а профессор Озерецкий просто не хотел его 
разоблачать.

Николай Иванович Озерецкий любил 
литературу и не мог остаться 
равнодушным к судьбе поэта 
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ГороскоП

я не кролик – я гордый кот!
Какое отношение к нашим сотрудниками и студентам имеет милый символ 2023 года

Гороскоп человека, рожденного в год Кролика (Кота) – 
абсолютно комплиментарный. И обаятельный он, и деликат-
ный, и благоразумный, и обладает всеми традиционными 
ценностями. И даже недостатки Кроликов очаровательны – 
например, сентиментальность и даже депрессивность. 

Так ли это? Давайте проверим. 
В гостях у «Медика» Кролики КрасГМУ. Они отвечают 

на несколько вопросов:
– легко ли вписываетесь в коллектив?
– осторожны ли вы?
– что вас трогает до глубины души?
– как относитесь к гендерному равенству?
– любите ли кроликов и кошек?

Екатерина Плетюх, преподава-
тель биологии в фармацевти-

ческом колледже:
– Растрогать меня до слез 

элементарно – особенно если 
дело касается детей и живот-

ных. Я человек открытый, 
с людьми мне комфортно. 

Люблю своих двух кошек. Обе 
– подобрыши. Одного котенка подо-
брали в мороз на улице, вторая про-
сто пришла под дверь и решила, что 
будет жить здесь. 

Светлана Пащенко, старший преподава-
тель кафедры химии: 

– С новым коллек-
тивом, если это сту-
денческая группа, мне 
не очень комфортно – 
не люблю убеждать, 
что химия фундамен-
тальный, необходи-
мый врачу предмет. 
Не люблю бездель-
ников, но при этом 
я лояльный препо-
даватель, всегда 
окажу помощь 

студентам.
Кроликов не было, а кошатница я опыт-

ная – коты жили у меня по 20 лет. Уютные 
животные, чуткие – лягут под бочок, а иногда 
не подходят – все в зависимости от настрое-
ния. 

Я достаточно вспыльчивая, иногда даже 
за рулем, это опасно. 

К феминисткам отношусь отрицательно, 
потому что никакого равенства нет, у женщин 
и мужчин даже температура разная. 

Ольга Вальковская, заведующая 
виварием:

– Я сама кро-
лик и дочки мои 
– крольчатки, две 
любимые зайки. 
Одной в новом году 
исполнится 24, вто-
рой – 12. Старшая 
живет в Москве, 
прилетает нечасто, 
младшая сестру 
очень ждет, между 

ними нежные отношения.
Никогда не было проблем с колле-

гами. Работаю с животными, которые 
используются для высоких целей, во имя 
науки. Наверное, меня не назовешь сен-
тиментальной. Люблю психологическое 
кино, которое заставляет думать.

Максим Кочергин, инженер 
по техническим средствам 
охраны и безопасности:

– Очень люблю кино – как 
черно-белую европейскую 

и голливудскую классику, так 
и современное. Музыкальный 

вкус тоже в широком диапазоне. 
Я человек уживчивый, не категорич-

ный, но не слишком доверчивый.
Когда-нибудь у меня будет своя семья, и в ней обя-

зательно появится кошка. Сейчас я влюблен, надеюсь, 
год Кролика принесет мне счастье. 

Артем Наркевич, декан лечебного 
факультета:

– Никогда даже не заду-
мывался – легко ли уживаться 
с новыми людьми. В коллективе 
мне всегда легко.

Трогает до слез все, что 
происходит с детьми. Люблю 
кино, особенно умные коме-
дии. Например, рязановские – 
«Гараж», «Служебный роман».

Кошек у меня, слава Богу, 
не было, но не исключаю, что 
дети подрастут и попросят. 
Соглашусь при условии, что 
будут нести ответственность 
и ухаживать. Там где есть 

права, там есть и обязанности – это же 
касается гендерного равенства. 

Думаю, я человек крайне благоразум-
ный. Никогда не рискую почем зря.

Владимир Чавкунькин, V курс, 
лечебный факультет:

– Конфликты были в школе, 
теперь уже нет – я стал взрос-
лым. К людям отношусь 
с осторожностью, по прин-
ципу «доверяй, но прове-
ряй». Люблю музыку – клас-
сику и современную, люблю 
хорошее кино – «Зеленая миля», 
«Список Шиндлера», «Знакомь-
тесь – Джо Блэк». 

Кошек обожаю, у меня их две 
– пушистая Муля и лысая Соня. Соньку 
мы приютили – она долго скиталась, 
искала хозяев. Теперь они спят вместе. 

Надежда Масленникова, асси-
стент кафедры инфек-
ционных болезней:

– На всех прежних 
местах работы остались 
связи, знакомства, 
часто зовут обратно. 

Люблю театр – 
экспериментальный 
и классику. Послед-
ний спектакль, 
который произвел 

на меня огромное 
впечатление – «Муха» в театре 

юного зрителя. 
Кошек люблю, но к сожалению, 

мои дочки аллергики. Девочки роди-
лись в один день с разницей в 9 лет 
25 минут. 

Татьяна Волын, преподаватель анатомии в фарма-
цевтическом колледже:

– Новый коллектив – это всегда нелегко. Приходит 
группа студентов, и только к концу учебного года пони-
мает, как важна анатомия для медицинского работника. 

Я человек осторожный, всегда включаю голову, 
не совершаю необдуманных поступков. 

Люблю караоке, пою песни Стаса Михайлова – для 
себя. 

Очень чувствительная – плачу, когда награждают 
кого-то или хоронят, когда смотрю фильмы про войну. 

Анастасия Штукарина, преподаватель фармацевтиче-
ского колледжа:

– С людьми контактирую без проблем, в том числе, со сту-
дентами – чувствую их уважение. А еще у меня большая 
телевизионная аудитория – веду вечерний эфир на «Афон-
тово». Я должна нравиться, это часть моей профессии.

Кролики по гороскопу скромные, а я люблю ярко оде-
ваться –необычный крой, драматичные аксессуары. 

В доме две кошки – длинношерстная серая, короткошер-
стная белая. Обе – беспородные красавицы. 

К феминизму отношусь, как к данности нашего времени, 
но навязывать свое мнение никому не буду. 

Ольга Первова, 
профессор кафе-
дры госпитальной 
хирургии имени 
профессора А.М.
Дыхно:

– Я не кролик 
– я гордый кот! 
Но впечатлительный 
– не могу смотреть 
фильмы ужасов, 
не нравится мне 
кровь и смерть.

Кошек у нас не было, но есть йор-
кширский терьер Рози. Поскольку она 
специалист по грызунам, думаю, в кроли-
чий гороскоп мы с Рози не вписываемся. 

Считаю, что гендерного равенства у нас 
нет, живем по-прежнему при патриархате. 
Женщине нужно приложить больше усилий 
для карьерного роста. 

Татьяна Гридина, оторинола-
ринголог: 

– У меня шестимесячная дочка 
Арина – она вызывает самые 
сильные эмоции. Кот сфинкс рев-
нует – раньше ему доставалось 
все наше внимание.

С людьми уживаюсь хорошо, 
достаточно открыта, хотя лич-
ной жизнью мало с кем делюсь. 

В юности совершала легкомыс-
ленные поступки, сейчас уже нет – я же 
отвечаю не только за себя. 
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Что нас ждет на новый год?
анонсы

новый год для 
иностранцев

Состоится в Белом зале 27 декабря в 17.00.
Ожидается более 100 студентов и преподавателей. Общаться 

они будут на английском и русском. Поздравлять ребят будут 
наши родные Дед Мороз и Снегурочка. 

потри ей 
клЮвик!

Одно из самых интерес-
ных новогодних событий: 
в главном корпусе поселится 
симпатичный символ КрасГМУ 
– белая полярная сова!

Она будет не белая, 
а бронзовая, и разместят 
совушку на лестнице. Каждый 
проходящий сможет погла-
дить птичку по головке, поте-
реть ей клювик или хвостик 
– на счастье. 

Сову откроют 21 декабря, 
сразу после ученого совета. 

золотая шпора-2022
Самое красивое событие уходящего года, волнующее и дол-

гожданное. 
Ежегодная премия студенческого признания преподавателей 

стартовала 7 декабря. Сейчас идет голосование по восьми номи-
нациям, закончится оно 21 декабря. 

Если ты студент, ординатор, курсант, аспирант, поторопись 
проголосовать за любимых преподавателей по следующим номи-
нациям: 

1. «ЛУЧШИЙ ЛЕКТОР»

2. «ЛУЧШИЙ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ» 
Семинарского, практического, лабораторного занятия.

3. «ДИАЛОГ НА РАВНЫХ» 
Преподаватель моложе 35 лет, который сам недавно был сту-

дентом, поэтому может стать тебе настоящим другом. Он не смо-
трит на тебя свысока, но при этом ты его безмерно уважаешь.

4. «ДЕЛУ ВРЕМЯ, ПОТЕХЕ СЛАЙД»
Преподаватель с чувством юмора. Его шутки и примеры 

из жизни помогают усваивать материал.

5. «ПУТЕВОДНАЯ ЗВЕЗДА»
Преподаватель, вдохновивший на выбор специальности. 

Ты встретил его, и жизнь изменилась – он стал маяком твоего 
профессионального пути. 

6. «Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ ДО СЛЕЗ»
Преподаватель с самым длинным кнутом и самым сладким 

пряником. Его объективность и принципиальность не вызывает 
сомнений.

7. «С ВАМИ НЕ СОСКУЧИШЬСЯ»
Благодаря ему, в вузе есть жизнь после 17.00. Именно 

такие наставники создают условия для всестороннего развития. 
Он знает, чем заняться студентам в свободное время.

8. Номинация: «ВРЕМЯ ПЕРВЫХ»
Лидер профессиональной, научной и общественной жизни. 

Он всегда попадает в объективы телекамер и на первую  полосу 
газеты «Медик».

Состоится «Золотая шпора» 28 декабря.

МеЧты сбываЮтся!
Наш ректор – Дед Мороз или просто волшебник, доверьте 

ему свои желания.  
В прошлом году Алексей Протопопов исполнял желания 

сотрудников и студентов впервые. Напоминаем: Мы написали 
Волшебнику о своих мечтах, желания запаковали в новогодние 
шарики и ректор просто снял их с елочки. Счастливчики ликовали! 
Особенно пятикурсник Влад Приходько, который мечтал ассисти-
ровать профессору Протопопову на операции.

Конечно, елочка желаний в юбилейном году повторится. Рек-
тор-волшебник снова снимет пять заветных шариков с новогод-
ней елки.
Случится это 28 декабря.
Не упустите свой шанс! 
Заполните анкету до 24 декабря.

дети, вас поздравят 
педиатры!

Малышовый новогодний праздник «Чудеса под Новый год» 
состоится 24 декабря в 12.00 в холле второго этажа главного кор-
пуса.

Детей ждет встреча с известными сказочными героями (кто 
это будет - пока остаётся в секрете).

Еще вас ждут весёлые игры, новогодние песни и танцы, 
встреча с Дедом Морозом и его внучкой Снегурочкой, и конечно 
подарки! 

Спасибо профсоюзу КрасГМУ и Юрию Семеновичу Виннику. 

не пропустите 
лотереЮ студсовета

26 декабря с 8 утра до 18.00 в холле главного корпуса будут 
раздавать открытки – ровно 500 штук, каждая пронумерована. 
А потом студсовет разыграет мерч (аксессуар с символикой уни-
верситета) и сладкие призы.

Наша сова в мастерской 
скульптора

Владислав Приходько на операции 
с профессором Протопоповым

Счастливая рука ректора

Ссылка на анкету ►

веселые и находЧивые
22 декабря в 18.00 в белом куполе состоится межвузовский 

Зимний кубок КВН. 
В гости к нам прибудут лучшие студенческие команды КВН 

сезона 2022 года. Мы увидим турнир, в котором примут участие 
две команды из СФУ, три из КрасГМУ и команда СибЮИ.
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